

Zeitschrift: Habitation : revue trimestrielle de la section romande de l'Association Suisse pour l'Habitat

Herausgeber: Société de communication de l'habitat social

Band: 84 (2012)

Heft: 3

Vorwort: Éditorial

Autor: Clémentçon, Patrick

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 15.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Chères lectrices, chers lecteurs,

Les coopératives ont un impact inestimable et souvent sous-évalué dans le monde: non seulement elles permettent à la moitié de la population mondiale de gagner sa vie de manière décente, mais en plus, elles «tendent vers une économie démocratique, centrée sur l'homme, soucieuse de l'environnement, tout en favorisant la croissance économique, la justice sociale et une mondialisation équitable», comme le dit si bien un haut responsable de l'Organisation mondiale du travail (p. 41).

Contrairement au credo dominant de l'économie de marché, qui cherche avant tout à maximiser les profits pour une poignée d'actionnaires, l'idéal coopératif optimise les profits pour l'ensemble des sociétaires. Le modèle d'affaire des coopératives oppose des valeurs démocratiques de solidarité et de coopération à la dictature d'un marché financier fondé sur la spéculation, le rendement et la concurrence. Les coopératives constituent ainsi des bastions dans une économie de marché qui semble partir à la dérive (pp. 32-34), comme le montrent les crises financières majeures de ces dernières années, qui jettent des millions de personnes à la rue et endettent les Etats de la manière la plus absurde qui soit. En désignant 2012 l'Année internationale des coopératives, l'ONU a sans doute voulu saluer le rôle régulateur des coopératives et attirer l'attention du monde entier sur un mode de penser et d'agir qui privilégie la solidarité au détriment de la concurrence.

Dans ce numéro spécial de la revue Habitation, nous profitons de cette année exceptionnelle pour élargir le débat, prendre un peu de recul et approfondir la question des coopératives d'habitation en particulier et du logement d'utilité publique en général. Cela en tissant deux lignes narratives au fil des pages: l'une, plutôt théorique, donne la parole à des experts et des écrivains, des politiciens et des professeurs EPFL, qui nous font le plaisir d'aborder la question sous l'angle de l'histoire et de la philosophie, de la politique et de l'architecture. L'autre, plus ludique, s'inscrit en contrepoint de ces envolées (parfois un peu abstraites) par le biais de la BD et du photoreportage. L'humour fin du dessinateur Tom Tirabosco et la série chaleureuse des «Gueules de coopératives» du photographe Jean-Pierre Fonjallaz apportent une touche bienvenue d'humour et d'impertinence, d'humanité et de proximité avec les gens qui font et qui sont l'âme des coopératives d'habitation en Suisse romande – et que je profite ici de remercier pour leur accueil et leur bonne humeur lors des séances de photo (légendes des photos en page 44).

Très bonne lecture, et à bientôt, pour suivre les actualités sur www.habitation.ch

Patrick Cléménçon

EDICORAL



«Gueules de coopératives»: FLCL, Lausanne.